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1. COMPROBACIÓN DEL CUÓRUM Y PRESENTACIÓN DE EXCUSAS; 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Así estamos.  ¡Buenas tardes!  De inmediato, 

sugerimos que se registren, colegas… Dorina Rodríguez, ¡Dorina Rodríguez!, para que pase 

a ocupar la Secretaría ad hoc, en lo que se incorpora el honorable diputado Emil Durán…  

Vamos a ver si podemos terminar, dos y media (2:30) a tres (3:00).  Duró poco el reino de 

Dorina.  Pido a los honorables diputados que, por favor, tomen asiento…  Por favor, 

regístrense…  Regístrense, por favor…  ¡Dígame, líder!  Por favor, honorables diputados 

vamos a hacer el registro que corresponde al día de hoy…  los chats de los diferentes bloques 

que les digan a sus miembros que lleguen, porque si no voy a levantar por falta de cuórum.  

Es la una (01:00) de la tarde… 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “El 50%, está completo.  El Reformista está 

flojo…  Bien.  ¿Y Amado, está aquí?... 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¡Ah!, escríbele ahí a los diputados, y está…  

Gustavo, escríbeles a los muchachos tuyos, y Castillo.  Que vengan, porque si no, voy a 

levantar por falta de cuórum… 
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A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “No, no.  Los que estamos aquí, estamos aquí.  

Me dicen que ‘cumisión’ está lleno…  Solicito a los honorables diputados que no se han 

registrado que, por favor, se registren.  Richard, ten la bondad…, ve al restaurant…  Lo que 

pasa es que si comenzamos temprano podemos, perfectamente…  Bien.  Ahora les pido, por 

favor, los que no se han registrado, que se registren.  Treinta segundos e iniciamos y les pido, 

también, que ocupen sus respectivas curules, para que podamos comenzar con los trabajos 

del día de hoy”. 

 

1.1. Comprobación del cuórum. 

 

Comprobado el cuórum constitucional y reglamentario, el diputado presidente declaró 

formalmente abiertos los trabajos correspondientes a la sesión ordinaria número treinta y 

ocho (38) del día de hoy, miércoles ocho (08) de enero del año dos mil veinticinco (2025), 

en su Segunda Legislatura Ordinaria 2024. 

________________ 

 

2. PRESENTACIÓN AL PLENO DE LOS ÓRDENES DEL DÍA, LECTURA Y 

APROBACIÓN DE LAS ACTAS DE SESIONES PENDIENTES; 

 

2.1 Orden del día correspondiente a la sesión del miércoles 08 de enero de 2025. 

Aprobado en la sesión No.37, ordinaria, del 07 de enero de 2025. 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Solo pido que los honorables diputados 

ocupen sus curules.  Entonces, voy a otorgar el uso de la palabra al honorable diputado 

Charles Mariotti Junior o Charles Mariotti, ya… 

 

 

Diputado Charlie Noel Mariotti Paz:  “En esta ocasión, quiero aprovechar para solicitar, de 

manera oficial, que se haga una pequeña modificación a la agenda, presidente, para que se 

incluya el proyecto de ley que restringe la comercialización de los productos de nicotina sin 

combustión.  Este proyecto ya goza de informe de la Comisión de Industria y Comercio, y 

quisiéramos que, dentro de las posibilidades, presidente, sea incluido en la agenda del día de 

hoy.  Muchas gracias”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Sí, muchas gracias.  Vamos a votarlo, lo 

vamos a colocar en la estructura 14, porque, aunque la comisión rindió el informe, todavía 

no lo tenemos en la mano, lo estamos gestionando, y le vamos a pedir por aquí, 

lamentablemente, al departamento de comisiones…, ¿qué tiempo hace que se aprobó”. 

 

Diputado Charlie Noel Mariotti Paz:  “…informe favorable”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Entonces, estamos en cierre de legislatura, 

doña Ivonny, Comisiones que atienda su cartón…  Ahora es si lo vamos a incluir o no, a la 

14, primero; esperamos que llegue el informe, lo más rápido posible”. 
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Diputado Charlie Noel Mariotti Paz:  “Gracias, presidente”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “A votación”. 

 

Votación 001 

Sometida a votación la propuesta de modificación al orden del 

día, presentada por el diputado Charles Noel Mariotti Paz, para 

que fuese incluida la iniciativa número 03296-2024-2028-CD, 

resultó:  APROBADA.  106 DIPUTADOS A FAVOR DE 106 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Estamos votando, 

‘sí’ o ‘no’... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Ahora, Aldoneris Adón, que 

tiene, también, una petición, antes de formalizar con los trabajos”. 

 

Diputado Aldoneris Rafael Adón Duarte:  “Mi intervención en el día de hoy, es para darles, 

externarles una noticia, que para el distrito municipal de Pantoja, específicamente, está 

pasando por momentos muy dolorosos, por la perdida, y los familiares también, de nuestro 

amigo y hermano, el vocal, Catalino Montero, alias Fellito, el cual, en el día de ayer 

estuvimos pasando por un momento muy desagradable y muy angustiante, porque tuvo una 

caída de un segundo nivel, lo cual le ocasionó la perdida de la vida, lo cual quisimos 

externarles a ustedes y poner conocimiento. Y pedirles, por favor, que este ser humano, quien 
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entregó su vida a este distrito municipal, quien fue regidor en el 2010-2016, en el 2016-2020, 

y aunque en el 2020 al 2024 no lo pudo, pero tuvo que meter o incluir a su hija, por el asunto 

del género y en el 2024 al día de hoy, logró, también, ser regidor, o vocal, para esta 

demarcación.  Lo cual, el municipio, o distrito municipal de Pantoja, está pasando por una 

situación, una angustia, por la pérdida de este ser humano que ha dado el todo por el todo por 

esta demarcación.  Por lo cual, les pedimos, muy encarecidamente, a cada uno de ustedes, le 

concedamos un minuto de silencio en memoria de nuestro amigo Catalino Montero, alias 

Fellito”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Muchas gracias.  En síntesis, el diputado 

Aldo Adón solicita que guardemos un minuto de silencio a la memoria del regidor Catalino 

Montero, de Pantoja, quien acaba de fallecer en el día de ayer, lamentablemente, 

trágicamente.  Voy a solicitarle a los diputados que, por favor, guardemos el minuto de 

silencio.  Entonces, a partir de este momento guardamos un minuto de silencio a la memoria 

del señor regidor Catalino Montero, de Pantoja”.   

 

MINUTO DE SILENCIO 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “De inmediato quiero solicitar que dejemos 

sobre la mesa la estructura 9, para que pasemos a conocer de la 10 en adelante.  Los que estén 

de acuerdo pulsen ‘si’ y si no están de acuerdo tengan la bondad de expresarse pulsando ‘no’, 
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por favor.  A votación”. 

 

Votación 002 

El diputado presidente propuso y sometió a votación dejar 

sobre la mesa la estructura 9 del orden del día, para conocer la 

estructura 10, resultó:  APROBADO.  122 DIPUTADOS A 

FAVOR DE 122 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Ahora mismo.  

Estamos votando ‘si’ o ‘no’, dejar sobre la mesa la estructura 9 para pasar a la estructura 10.  

Wandy, cuando tu pueda ahorita.  Estamos votando”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Todavía pueden seguir votando. 

Voy a solicitarle a la señora vicepresidenta para que nos ayude con la estructura 10 y luego 

de la 10 entonces continuaremos con los trabajos que corresponden a la sesión.  Adelante 

señora vicepresidenta”. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dharuelly Leany D´Aza Caraballo:  

“Vamos a darle lectura a las iniciativas para ser tomadas en consideración siguiendo el orden 

cronológico de sus depósitos en Secretaría, y conocemos el 10.1”. 

 

________________ 

 

 



 
 

 

 

DEPARTAMENTO DE ELABORACIÓN DE ACTAS DE SESIONES  

UNIDAD DE TRANSCRIPCIONES DE SESIONES DEL PLENO 

DEBATES DE LA SESIÓN 38 DEL MIËRCOLES 8 DE ENERO DE 2025 

 

Página 7 de 48 
 

Cámara de Diputados  
  República Dominicana 

10. INICIATIVAS PARA SER TOMADAS EN CONSIDERACIÓN, SIGUIENDO EL 

ORDEN CRONOLÓGICO DE SU DEPÓSITO EN LA SECRETARÍA 

GENERAL LEGISLATIVA Y LAS SUGERIDAS POR LA COMISIÓN 

COORDINADORA; 

 

PUNTO NO:10:1:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República instruir al Ministerio de la Vivienda, Hábitat y 

Edificaciones la construcción de un proyecto habitacional en el municipio de Bonao, 

provincia Monseñor Nouel. (Proponente(s):  Nolberto Ortiz de la Cruz, Orlando Antonio 

Martínez Peña, María Mercedes Fernández Cruz). Depositado el 18/04/2023.  (Cierre de 

Cuatrienio) Proyecto del período 2020-2024 cuyo código en esa colección era el No.09473-

2020-2024-CD.  

»Número de Iniciativa: 01461-2024-2028-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dharuelly Leany D´Aza Caraballo:  

“Nosotros lo declaramos tomado en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente 

de Vivienda, Hábitat y Edificaciones”. 

________________ 

 

PUNTO NO:10:2:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República instruir al Ministerio de Interior y Policía para la 

construcción e instalación de un destacamento en la sección de Magarin, provincia El 

Seibo. (Proponente(s):  Faustina Guerrero Cabrera). Depositado el 16/04/2024.  (Cierre de 

Cuatrienio ) Proyecto del período 2020-2024 cuyo código en esa colección era el No.11327-

2020-2024-CD.  

»Número de Iniciativa: 02928-2024-2028-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dharuelly Leany D´Aza Caraballo:  

“Nosotros lo declaramos tomado en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente 

de Interior y Policía”. 

________________ 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=210896
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=214485
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PUNTO NO:10:3:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República instruir al Ministerio de Obras Públicas y 

Comunicaciones (MOPC) para la construcción y asfaltado de 1,800 metros para la 

comunidad de Guatemala, ubicada en el distrito municipal de Canca, municipio 

Tamboril, provincia Santiago. (Proponente(s):  Nelsa Shoraya Suárez Ariza). Depositado 

el 13/05/2024.  (Cierre de Cuatrienio ) Proyecto del período 2020-2024 cuyo código en esa 

colección era el No.11380-2020-2024-CD.  

»Número de Iniciativa: 02981-2024-2028-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dharuelly Leany D´Aza Caraballo:  

“Nosotros lo declaramos tomado en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente 

de Obras Públicas y Comunicaciones”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO:10:4:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita se recomienda a las autoridades del Consejo Superior del Ministerio Público y 

del Consejo de directores del Instituto Nacional de Ciencias Forenses (Inacif) la 

aprobación y tramitación para que se instale una dependencia regional del Inacif en el 

municipio La Vega, provincia La Vega. (Proponente(s):  Agustín Burgos Tejada). 

Depositado el 29/05/2024.  (Cierre de Cuatrienio ) Proyecto del período 2020-2024 cuyo 

código en esa colección era el No.11400-2020-2024-CD.  

»Número de Iniciativa: 02996-2024-2028-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dharuelly Leany D´Aza Caraballo:  

“Nosotros lo declaramos tomado en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente 

de Ministerio Público”. 

 

________________ 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=214686
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=214745
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PUNTO NO:10:5:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

recomienda al presidente de la República instruir al Ministerio de Obras Públicas y 

Comunicaciones (MOPC) para la construcción del asfalto de las calles del sector El 

Naranjal y El Cacique del municipio Bajos de Haina, provincia San Cristóbal.  

(Proponente(s):  Antonio Brito Rodríguez). Depositado el 19/09/2024.  

»Número de Iniciativa: 03284-2024-2028-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dharuelly Leany D´Aza Caraballo:  

“Nosotros lo declaramos tomado en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente 

de Obras Públicas y Comunicaciones”. 

________________ 

 

PUNTO NO:10:6:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República instruir al Ministerio de Obras Públicas y 

Comunicaciones (MOPC) para que intervenga la autopista 6 de noviembre con la 

construcción de varias obras. (Proponente(s):  German Martínez Araujo). Depositado el 

02/10/2024.  

»Número de Iniciativa: 03339-2024-2028-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dharuelly Leany D’Aza Caraballo:  

“Nosotros lo declaramos tomado en consideración, y lo remitimos a la Comisión Permanente 

de Obras Públicas y Comunicaciones”. 

________________ 

 

PUNTO NO:10:7:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

recomienda al presidente de la República instruir al director del Fondo Nacional de 

Viviendas (Fonvivienda) para que proceda con la inclusión prioritaria en el plan 

nacional de viviendas familia feliz, a las familias que califiquen y en estado de 

vulnerabilidad de los municipios de la provincia San Pedro de Macorís. (Proponente(s):  

Miguel Arredondo Quezada). Depositado el 02/10/2024.  

»Número de Iniciativa: 03341-2024-2028-CD 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=217519
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=218097
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=218135
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Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dharuelly Leany D’Aza Caraballo:  

“Nosotros lo declaramos tomado en consideración, y lo remitimos a la Comisión Permanente 

de Presidencia de la República”. 

________________ 

 

PUNTO NO:10:8:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

recomienda al presidente de la República instruir al Ministerio de Deportes y 

Recreación (Miderec) para que se realice el remozamiento del club deportivo La Unión 

del sector La Unión, municipio Los Alcarrizos, provincia Santo Domingo. 

(Proponente(s):  Alexander Javier Cuevas). Depositado el 02/10/2024.  

»Número de Iniciativa: 03346-2024-2028-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dharuelly Leany D’Aza Caraballo:  

“Nosotros lo declaramos tomado en consideración, y lo remitimos a la Comisión Permanente 

de Deportes y Recreación”. 

________________ 

 

PUNTO NO:10:9:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República instruir al administrador general del Banco de 

Reservas para la instalación de una sucursal del banco en el municipio Sabana Larga, 

provincia San José de Ocoa. (Proponente(s):  Ángel María Sánchez Pujols). Depositado el 

03/10/2024.  

»Número de Iniciativa: 03348-2024-2028-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dharuelly Leany D’Aza Caraballo:  

“Nosotros lo declaramos tomado en consideración, y lo remitimos a la Comisión Permanente 

de Hacienda”. 

________________ 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=218127
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=218223
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PUNTO NO:10:10:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República instruir al Ministerio de Interior y Policía, la 

construcción, equipamiento y puesta en funcionamiento de una oficina de la dirección 

de registro, control de tenencia y porte de armas, en el municipio de Higüey, provincia 

La Altagracia. (Proponente(s):  Francisco Rodolfo Villegas Pérez). Depositado el 

03/10/2024.  

»Número de Iniciativa: 03353-2024-2028-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dharuelly Leany D’Aza Caraballo:  

“Nosotros lo declaramos tomado en consideración, y lo remitimos a la Comisión Permanente 

de Interior y Policía”. 

________________ 

 

1.2.  Presentación de excusas. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dharuelly Leany D’Aza Caraballo:  

“Vamos a pedirle ahora al secretario Emil Durán que lea las excusas que tenemos en el día 

de hoy”. 

 

“Tienen excusas por el día de hoy los diputados:  Yuderka Yvelisse de la Rosa 

Guerrero, Adelis de Jesús Olivares Ortega, Elías Wessin Chávez, Orlando 

Antonio Martínez Peña y Olfanny Yuverka Méndez Matos”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “…Bien.  Como tengo la impresión de que 

ahora hay una excelente asistencia, déjenme compartir algunas informaciones.  Miren, hemos 

hablado…, Castillo…, hemos hablado de la posibilidad de sesionar, o sea, además de las 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=218225
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convocatorias que hay, que hay para mañana jueves y para el viernes, pero además, habría la 

posibilidad, o había, o hay todavía, la posibilidad de las convocatorias sábado y domingo, 

¿verdad?, fue que dijimos, sin embargo…, esto es preliminar, nada en firme, mañana lo 

terminamos de tratar, nada en firme…, sin embargo, hemos visto con el desarrollo de los 

acontecimientos, y sobre todo, un par de leyes que son extremadamente importantes, pero 

que hemos estado tocando puertas con algunos sectores y todavía no se arriba a la posibilidad 

de tenerlo consensuado, lo que indica que se dejaría el tratamiento de estas leyes, el 

conocimiento de las mismas se dejaría para una próxima legislatura.  En ese sentido, pero 

mañana lo vemos en firme, estamos viendo la posibilidad de que solo sesionemos hasta el 

viernes, y cuidado, pero eso lo vemos mañana, y cuidado; que mañana, si no hay, tampoco, 

cosas, le damos un poquito más… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Exacto, aceleramos un poco más y podrían 

desaparecer las razones de la convocatoria del viernes también, pero eso todavía no es un 

hecho.  Entonces, en ese sentido, hoy la comisión que asignamos para ir viendo los proyectos 

que podíamos conocer de la estructura 14, aún las comisiones no han podido rendir los 

informes, sacamos algunos, con la finalidad de continuar en el día de mañana, ¿verdad, 

Castillo?, quedamos de verlos mañana, otra vez, a media mañana, tipo once (11:00) de la 

mañana, aunque choca con otra situacioncita que Tobías y yo estamos viendo en el Senado, 
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para mañana volver y dar una revisión de algunos proyectos que podamos conocer.  Sin 

embargo, de toda la estructura 14, nosotros vamos a solicitar que queden sobre la mesa, 

excepto los que les voy a mencionar a continuación.  La estructura 14 es larga, porque son 

proyectos que han sido enviados a comisión y que tienen vencido el plazo de comisión, pero 

que el Pleno no ha recibido los informes.  Entonces, además del proyecto que se colocó en la 

agenda, que es el de los…  Exacto, el proyecto que de ley que restringe la comercialización 

de los productos de nicotina sin combustión, además de ese, nosotros planteamos dejar sobre 

la mesa la estructura completa, excepto este, que lo acabamos de poner en la agenda y excepto 

el que originalmente estaba en el 14.4, que es una designación de nombre, con el bulevar 

Anthony Ríos, en Hato Mayor; el 14.6, que es una designación de nombre en la ciudad de 

San Fernando de Montecristi, con el nombre de Juan Belarminio Rodríguez, un tramo de una 

calle; la 14.7, que es la designación de una calle, también, Norman Augusto de Castro Cotes, 

una calle en El Seibo; la 14.10, los que me van siguiendo, que es una ley que designa con el 

nombre de Loweski Paulino, Quiquín, la gobernación de Elías Piña; a mucha gente les 

sonarán extraños los nombres, pero en la provincia son nombres que son, ¿verdad?, íconos 

en esas respectivas comunidades.  Entonces, la 14.11, el que está en el 14.11, que es una ley 

que designa con el nombre de Luz Mirna Javier, el liceo del El Valle, en la provincia, 

también, de Hato Mayor; otra ley, que designa con el nombre de Fausto Hernández Ramírez 

el liceo de La Gina, en El Seibo, son todos proyectos que vienen del Senado y que perimen 

si no se conocieran; y el proyecto de ley que designa con el nombre de José Francisco Peña 

Gómez, la autopista Circunvalación de Santo Domingo; y el 14.37, que es el que declara 
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monumentos arquitectónicos varias iglesias de nuestro país.  Entonces, estos proyectos 

fueron revisados por OFITREL, técnicamente, y hemos visto que no tienen objeción.  Desde 

luego, si todavía, en lo que lo vamos conociendo, alguien tiene alguna objeción, nosotros con 

mucho gusto atendemos la objeción que pudieran tener, y hasta seríamos partidarios de 

dejarlos para una posterior discusión, sea mañana, o sea ya que periman para la legislatura 

que viene.  Porque este tipo de proyectos nosotros estamos partiendo del criterio de que son 

proyectos que no tienen mayores inconvenientes y que son importantes para quienes lo han 

sometido.  Entonces, someto a votación que la estructura 14 quede sobre la mesa, excepto, 

los que he señalado.  Entonces, cuando lo vayamos conociendo sabemos si hay alguna 

objeción de parte de alguno de los señores diputados.  A votación”. 

 

Votación 003 

El diputado presidente propuso y sometió a votación dejar 

sobre la mesa la estructura 14 del orden del día, excepto los 

puntos 14.4, 14.6, 14.7, 14.10, 14.11, 14.19, 14.21, 14.37 y 

12.1, para conocerlos:  APROBADO.  131 DIPUTADOS A 

FAVOR DE 131 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Estamos votando 

‘si’ o ‘no’ y les ruego a los diputados que den una revisión, en cada provincia hay diputados, 

entonces, ellos saben si esa persona, ¿usted me entiende?  Nosotros desde el punto de vista 

técnico hemos revisado ya los proyectos vía el Departamento de Ofitrel”. 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Estamos viendo a ver, Charles, 

si nos traen el informe del proyecto, lo vamos a dejar para último.  Bueno, pero vamos a ver 

si lo podemos tratar, aunque sea en el día de hoy, no estoy diciendo que lo vamos a aprobar, 

sino ver cuál es la situación.  Ah, bueno, mira, creo que la señora…  Okey.  Entonces, 

conocemos de inmediato el 14.4”. 

_______________ 

 

PUNTO NO.14.4:  Proyecto de ley que designa con el nombre de Bulevar Anthony Ríos, 

el tramo de la carretera Mella que va desde la entrada de Los Hatillos, distrito 

municipal Guayabo Dulce, hasta la calle San Antonio del municipio Hato Mayor, 

provincia Hato Mayor. (Proponente(s):  Cristóbal Venerado Antonio Castillo Liriano). 

Iniciado en el Senado el 28/02/2024 y aprobado el 19/03/2024. Depositado en la Cámara de 

Diputados el 16/04/2024. (Ref.09655-2020-2024-CD). En Orden del Día en la sesión No.10, 

Ordinaria, del 01/05/2024. Tomado en Consideración en la sesión No.10, Ordinaria, del 

01/05/2024. Enviado a la Comisión Permanente de Obras Públicas y Comunicación Vial en 

la sesión No.10, Ordinaria, del 01/05/2024. Plazo vencido el 31/05/2024.  (Cierre de 

Cuatrienio) Proyecto del período 2020-2024 cuyo código en esa colección era el No.11317-

2020-2024-CD.  

»Número de Iniciativa: 02929-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¿Están aquí los diputados de Hato Mayor?  

Tu eres nacional, pero tienes asiento allá, en Hato Mayor.  Entonces, quiero solicitar que 

liberemos de lectura el proyecto, no tiene informe, obviamente, porque lo trajimos, pero 

que…  Atención, Gustavo.  Demos lectura a la parte dispositiva del proyecto.  ¿Le parece 

bien, Gustavo?  Okey.  Entonces, que demos lectura a la parte dispositiva del proyecto y 

luego vemos el tratamiento que le damos.  A votación, primero, liberarlo de lectura para leer 

la parte dispositiva del proyecto, que es breve y corto y todo el mundo conoce quien fue 

Anthony Ríos en la República Dominicana, ¿verdad?”. 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=214488
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Votación 004 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto de ley fuese liberado del trámite de lectura, para leer 

la parte dispositiva, resultó:  APROBADO.  117 DIPUTADOS 

A FAVOR DE 117 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Muy bueno”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Pueden seguir votando, pero ya 

está aprobado.  Vamos a solicitar, ¿quién lo tiene?”. 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “El señor secretario dará lectura a la parte 

dispositiva del proyecto, para luego ver qué tratamiento le damos después que escuchemos 

alguno de los señores diputados”. 

 

LECTURA DE PROYECTO 

 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dharuelly Leany D´Aza Caraballo:  

“Muchísimas gracias, honorable secretario. El diputado Alcibíades Tavárez, ha solicitado la 

palabra, tiene la palabra honorable diputado”. 
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Diputado Alcibíades Tavárez de la Cruz:  “Yo quiero sugerirle una enmienda a ese proyecto 

de Bulevar Anthony Ríos, en Hato Mayor del Rey, creemos que esa extensión ahí desde Los 

Hatillos, hasta la calle San Antonio, en Hato Mayor, son como unos dos kilómetros.  

Entonces, nuestra sugerencia es que se extienda desde el Batey Los Chicharrones que es 

donde está la división de la provincia de San Pedro de Macorís y Hato Mayor, para que esa 

carretera y ese bulevar cuando se construya lleve el nombre de Anthony Ríos. Recordemos 

que Anthony Ríos fue una gloria imperecedera de nuestro país, de Iberoamérica y el mundo 

con sus dulces canciones, fue creador de numerosas canciones y fue un hombre que puso en 

alto la música de la República Dominicana.  Y yo creo que un espacio, una extensión de dos 

kilómetros no sería lo necesario para honrar un nombre, un legado como el de Anthony Ríos, 

por eso, sugerimos que sea desde el Batey Los Chicharrones que colinda San Pedro de 

Macorís con Hato Mayor, hasta la calle San Antonio.  Muchas gracias, señora 

vicepresidenta”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Solo decir, no tenemos objeción con lo que 

usted ha planteado, pero sepa, que si le hacemos una modificación, esa ley, probablemente, 

va a morir… 

 

A viva voz... 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Sí.  Le estoy otorgando el uso de la palabra 

de nuevo al diputado”. 

 

Diputado Alcibíades Tavárez de la Cruz:  “Sí, sí.  Queremos, entonces, retirar la enmienda 

que habíamos propuesto, porque ella me dice que entonces puede perimir el proyecto, y para 

que no tengamos nada honrando la memoria de Anthony Ríos, preferimos que sean esos dos 

kilómetros, pero lo loable e importante hubiese sido que fuera desde ahí, la colindancia de 

San Pedro Macorís con Hato Mayor, pero retiramos nuestra propuesta.  Muchas gracias, 

señor presidente”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gracias, honorable.  Héctor Rosa”. 

 

Diputado Héctor Fodil Rosa Mercedes:  “Gracias, presidente, y honorables.  Saludo para el 

Bufete Directivo y los honorables compañeros que se encuentran aquí presentes en el día de 

hoy.  Quiero…  Quiero, presidente, si los compañeros nos permiten, sobre todo los que están 

aquí detrás de nosotros, si nos permiten el uso de la palabra… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Un momentito.  Vamos a ver si los colegas 

nos permiten.  Miren, esta sesión…  Son las dos menos nueve (01:51), comenzamos un 

poquito tarde, pero con los temas que quedan pendientes, nosotros no tenemos ninguna razón 

para sobrepasar las tres (03:00) de la tarde, ahora, va a depender mucho de que los colegas 
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nos ayuden, porque…  ¿Y cómo les digo?, o sea, venir y estar aquí, tenemos tiempo de más 

para otras cosas.  Entonces, vamos a permitirle.  Adelante, colega, querido Rosa”. 

 

Diputado Héctor Fodil Rosa Mercedes:  “Gracias, presidente.  Le agradezco al honorable de 

San Pedro de Macorís, al compañero de San Pedro de Macorís, Milcíades Tavárez, el hecho 

de que en su intervención haya querido hacer algún tipo de aporte que engrandezca el nombre 

y la trayectoria de nuestro querido Anthony Ríos, pero, como usted bien lo decía, si eso se 

presentaba, entonces, se iba a postergar la aprobación de esta, para nosotros, los 

hatomayorenses, tan importante ley.  En vista de que Anthony Ríos ha sido uno de los artistas 

más trascendentales que ha tenido este país, y también, yo diría, sin lugar y temor a 

equivocarme, el hatomayorense más trascendental que hemos tenido.  Anthony Ríos supo 

poner bien en alto el nombre de nuestra provincia, y creo que honrar honra, y hoy en día yo 

les voy a pedir a todos nuestros compañeros, y al Bufete Directivo, que hagamos todo lo 

posible para tratar de que este proyecto no perima, y que sea aprobado el Boulevard Anthony 

Ríos, que es el tramo comprendido de la carretera Mella entre Los Hatillos, que es, 

prácticamente, la capital del distrito municipal Guayabo Dulce, y el corazón del municipio 

de Hato Mayor, que es la calle San Antonio; es un proyecto de la autoría del honorable 

senador Venerado Cristóbal Castillo, y creo que es el momento preciso, para que de una vez 

y por todas, una figura como lo fue Anthony Ríos, un gran hatomayorense, sea honrado de 

la debida manera.  Les agradezco todo el apoyo que puedan darle esta pieza legislativa.  

Muchas gracias, presidente”. 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Carmen Ligia Barceló, diputada de la 

provincia Hato Mayor”. 

 

Diputada Carmen Ligia Barceló González:  “Yo quiero unirme a esta petición de la provincia 

Hato Mayor, que no solamente es del senador Cristóbal Castillo, del diputado Héctor Fodil 

Rosa o de la diputada Carmen Ligia Barceló, es de toda la sociedad de Hato Mayor, de toda 

la parte cultural, de todos los hijos, de todas las personas que somos hijos de Hato Mayor, y 

aquellos, sobre todo, que han salido de nuestra provincia y que han hecho vida en otros 

pueblos. Yo estoy segura, que aquí, todos los diputados y diputadas y todo el personal ha 

bailado una canción de Anthony Ríos o se ha enamorado con una canción de Anthony Ríos 

o ha sufrido un desamor con una canción de Anthony Ríos. Anthony Ríos fue locutor, fue 

humorista, fue un productor de televisión, también, destacado en su momento, y quizás, como 

decía mi compañero, pues, es uno de los hatomayorenses más destacados en lo que es el 

espectáculo en la República Dominicana.  Así que, nosotros pedimos a nuestros compañeros, 

a nuestros colegas que nos ayuden a honrar la memoria de Anthony Ríos y a corregir, incluso, 

esa falta que muchas veces tenemos, que solamente reconocemos a las personas luego de que 

mueren.  Anthony Ríos ha sido una persona amada en su provincia, se mantuvo durante toda 

su vida yendo, año tras año, a nuestra provincia a hacer sus presentaciones; decía, 

orgullosamente, que había empezado en Radio Maguá su carrera de locutor, Radio Maguá, 

en la provincia Hato Mayor y que había nacido en Cañitas, en Sabana de la Mar.  Así que, 

señores, por favor, pues, les hacemos un llamado a todos los compañeros, no solamente de 
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nuestra parte, sino, de todos los hatomayorenses que queremos honrar la memoria de uno de 

los artistas más destacados de nuestro pueblo.  Muchas gracias”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Más, específicamente, de Guayabo Dulce”. 

 

Diputado Jorge Manuel Zorrilla González:  “Refrendando las palabras descritas, tanto por 

nuestro querido Fodil Rosa, diputado de la provincia Hato Mayor, y Carmen Ligia Barceló, 

también, diputada de la provincia de Hato Mayor del Rey; respaldamos esta esta ley que 

reconoce la vida de un hatomayorense excepcional, como lo fue don Anthony Ríos; 

dominicano, nacido en el distrito municipal de Las Cañitas de Hato Mayor, artista, humorista, 

actor, escritor, compositor de innumerables letras de amor y desamor de la historia de nuestro 

país, del arte de nuestro país. Anthony es y seguirá siendo siempre un símbolo, una marca 

nacional y sus canciones, sus letras nunca morirán, para todo aquel que le gusta la buena 

música, y sobre todo, valora el sentimiento más bello que puede existir en la vida de cualquier 

ser humano, que es el amor.  El bloque de diputados Renovador Liberal respalda esta 

disposición, para que se llame Bulevar Anthony Ríos, desde Guayabo Dulce hasta la entrada 

de la provincia De Hato Mayor del Rey.  Muchas gracias, presidente”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien, entonces, voy a someter a votación, si 

no hay alguna objeción, el tratamiento de la urgencia, para este proyecto de ley.  Como no 

hay objeción, a votación, el tratamiento de la urgencia”. 
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Votación 005 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

conocimiento del proyecto fuese declarado de urgencia:  

APROBADO.  131 DIPUTADOS A FAVOR DE 131 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Los mellizos no 

eran de allá no, Pedro y Ramón Santana, después llegaron allá y no fue Hato Mayor, sino a 

El Seibo, pero ellos eran de Hincha, originalmente”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado, el tratamiento de la urgencia. 

Someto a votación, en primera lectura, el proyecto de ley que designa con el nombre de 

Bulevar Anthony Ríos, el tramo de la carretera Mella, que va desde la entrada de Los Hatillos, 

distrito municipal de Guayabo Dulce, hasta la calle San Antonio, del municipio de Hato 

Mayor, provincia de Hato Mayor.  A votación, en primera lectura”. 

 

Votación 006 

Sometido a votación el proyecto de ley, resultó:  APROBADO 

EN PRIMERA DISCUSIÓN.  121 DIPUTADOS A FAVOR 

DE 121 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Ha sido declarado 

de urgencia, por lo tanto, la segunda lectura la conoceremos en el día de hoy.  Estamos 

votando, ‘sí’ o ‘no’, en primera lectura”. 

 

 



 
 

 

 

DEPARTAMENTO DE ELABORACIÓN DE ACTAS DE SESIONES  

UNIDAD DE TRANSCRIPCIONES DE SESIONES DEL PLENO 

DEBATES DE LA SESIÓN 38 DEL MIËRCOLES 8 DE ENERO DE 2025 

 

Página 23 de 48 
 

Cámara de Diputados  
  República Dominicana 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Ha sido aprobado”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO. 14.6:  Proyecto de ley que designa con el nombre de doctor Juan 

Belarminio Rodríguez Álvarez (Chiquitín), el tramo comprendido desde la calle 

Pimentel hasta la calle Proyecto, en el barrio Las Colinas, de la ciudad de San Fernando 

de Montecristi. (Proponente(s):  Ramón Antonio Pimentel Gómez). Iniciado en el Senado 

el 07/03/2024 y aprobado el 09/04/2024. Depositado en la Cámara de Diputados el 

02/05/2024. (Ref.09527/08448-2020-2024-CD). En Orden del Día en la sesión No.11, 

Ordinaria, del 22/05/2024. Tomado en Consideración en la sesión No.11, Ordinaria, del 

22/05/2024. Enviado a la Comisión Permanente de Obras Públicas y Comunicación Vial en 

la sesión No.11, Ordinaria, del 22/05/2024. Plazo vencido el 21/06/2024. (Cierre de 

Cuatrienio ) Proyecto del período 2020-2024 cuyo código en esa colección era el No.11361-

2020-2024-CD.  

»Número de Iniciativa: 02966-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¿El diputado de Montecristi está aquí?...  

Bien, entonces…  Propongo que quede sobre la mesa, hasta que tengamos aquí al diputado 

de allá, de la provincia.  Los que estén de acuerdo, pulsen ‘sí’, y los que no estén de acuerdo, 

pulsen ‘no’, por favor.  Sobre la mesa, hasta que regrese el diputado de la provincia, para que 

nos dé…  

Votación 007 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto de ley fuese dejado sobre la mesa, resultó:  

DETENIDA POR LA PRESIDENCIA. 

 

 

Nota de la Relatora-Taquígrafa Parlamentaria: La votación 

007 fue detenida por disposición de la presidencia. 

 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=214625
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¡Ah!, paramos la votación, ¡párala, la 

votación!  Lo íbamos a dejar sobre la mesa.  Entonces, voy a solicitar otro procedimiento, 

perdón, que el proyecto sea liberado de lectura, para que escuchemos la parte dispositiva del 

mismo, los que estén de acuerdo, pulsen ‘sí’, y los que no estén de acuerdo, pulsen ‘no’, por 

favor.  A votación”. 

 

Votación 008 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto de ley fuese liberado del trámite de lectura, para leer 

la parte dispositiva, resultó:  APROBADO.  118 DIPUTADOS 

A FAVOR DE 118 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Estamos votando, 

‘sí’ o ‘no’... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado, vamos a solicitarles…, pueden 

seguir votando, …a la señora secretaria, que dé lectura a la parte dispositiva del proyecto”. 

 

LECTURA DE PROYECTO 

 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “…Muchas gracias.  Opinión del honorable 

diputado Rosendy Joel Polanco”. 
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Diputado Rosendy Joel Polanco Polanco:  “Hoy damos gloria, presidente, hermanos y amigos 

a uno de los grandes de la provincia Montecristi.  Chiquitín, como le conocíamos nosotros 

los que le tratábamos, fue juez de la Corte de Apelación, fue senador de la República, fue un 

gran ciudadano que dio su vida, que luchó en aquel 14 de junio por una República 

Dominicana diferente.  Hemos decidido, de manera conjunta, darle gloria con una de nuestras 

calles que precisamente, cercana donde siempre laboró, el Palacio de Justicia de Montecristi.  

Por ello, en el día de hoy ruego a ustedes que ese gran Juan Belarminio Álvarez, le demos 

gloria, que votemos por este proyecto y que hagamos de él algo diferente.  Le pido de favor, 

que votemos de manera satisfactoria.  Gracias, presidente". 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Entonces, si no hay objeción, también, 

nosotros tratamos el tratamiento de la urgencia para este proyecto, lo revisamos 

técnicamente, y como dije en el día de ayer y de hoy, políticamente tampoco nadie tiene 

objeción sobre el mismo.  Entonces, someto el tratamiento de la urgencia a votación”. 

 

Votación 009 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

conocimiento del proyecto fuese declarado de urgencia:  

APROBADO.  129 DIPUTADOS A FAVOR DE 129 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Los que estén de 

acuerdo pulsen ‘si’ y los que no estén de acuerdo pulsan ‘no’, por favor.  Estamos votando, 

‘si’ o ‘no’... 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado el tratamiento de la urgencia.  

Ahora someto a votación en primera lectura el proyecto de ley que designa con el nombre de 

Juan Belarminio Rodríguez Álvarez (Chiquitín), el tramo comprendido desde la calle 

Pimentel hasta la calle Proyecto, en el barrio Las Colinas de la ciudad de San Fernando de 

Montecristi. A votación en primera lectura”. 

 

Votación 010 

Sometido a votación el proyecto de ley, resultó:  APROBADO 

EN PRIMERA DISCUSIÓN.  122 DIPUTADOS A FAVOR 

DE 122 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Gustavo, la 

comisión nos vamos a reunir mañana a las once (11:00), en el despacho para verificar y 

entonces ahí ver también, esa comisión va a ver la pertinencia o no de la convocatoria del 

viernes y sábado, el domingo está remoto ya”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado en primera lectura, fue declarado 

de urgencia, por lo tanto, la segunda la conoceremos dentro de breves instantes”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO. 14.7:  Proyecto de ley que designa con el nombre de doctor Norman 

Augusto de Castro Cotes, la calle 1era., comprendida entre la calle profesor León Beras 

y la calle 26 de Febrero, de la ciudad Santa Cruz de El Seibo, provincia El Seibo. 

(Proponente(s):  Santiago José Zorrilla). Iniciado en el Senado el 07/03/2024 y aprobado el 
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09/04/2024. Depositado en la Cámara de Diputados el 02/05/2024. (Ref.09390/09137-2020-

2024-CD). En Orden del Día en la sesión No.12, Ordinaria, del 28/05/2024. Tomado en 

Consideración en la sesión No.12, Ordinaria, del 28/05/2024. Enviado a la Comisión 

Permanente de Asuntos Municipales en la sesión No.12, Ordinaria, del 28/05/2024. Plazo 

vencido el 27/06/2024.  (Cierre de Cuatrienio ) Proyecto del período 2020-2024 cuyo código 

en esa colección era el No.11364-2020-2024-CD.  

»Número de Iniciativa: 02969-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Sometemos a votación que sea liberado de 

lectura el proyecto para escuchar la parte dispositiva del mismo. Los que estén de acuerdo 

pulsen ‘sí’, y los que no estén de acuerdo pulsen ‘no’. Fue revisado técnicamente también”. 

 

Votación 011 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto de ley fuese liberado del trámite de lectura, para leer 

la parte dispositiva, resultó:  APROBADO.  119 DIPUTADOS 

A FAVOR DE 119 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Ayer sacamos tres 

leyes importantes, que ya están a punto de promulgación, si no es que la promulgan hoy, y 

probablemente estas no son trascendente a nivel nacional, pero son leyes”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Entonces, solicito al señor 

secretario Julio Emil Durán que dé lectura a la parte dispositiva del proyecto”. 

 

LECTURA DE PROYECTO 

 

 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=214639


 
 

 

 

DEPARTAMENTO DE ELABORACIÓN DE ACTAS DE SESIONES  

UNIDAD DE TRANSCRIPCIONES DE SESIONES DEL PLENO 

DEBATES DE LA SESIÓN 38 DEL MIËRCOLES 8 DE ENERO DE 2025 

 

Página 28 de 48 
 

Cámara de Diputados  
  República Dominicana 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien.  No sé si los diputados de allá, 

Valerio…  Valerio, adelante.  Leonardo Palacio, cariñosamente ‘el Tío’. 

 

Diputado Valerio Leonardo Palacio:  “Al mismo tiempo de decir que aprobamos esta ley, le 

decimos a todos que ¡felicidades!, ¡feliz año!, y que esta iniciativa la tomemos en cuenta en 

virtud de que ese tramo de carretera que conocemos bastante bien, ese pedazo, ya en la parte 

interna, que comprende entre el sector de Las Quinientas y Los Cajuiles, que todos apoyemos 

este proyecto, que es de gran importancia para nuestra provincia de El Seibo.  Muchísimas 

gracias”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Doña Faustina”. 

 

Diputada Faustina Guerrero Cabrera:  “Presidente, brevemente, hacemos uso de la palabra, 

para apoyar este proyecto, el cual, como bien lo detalló el informe que se leyó, pues, lo que 

busca es colocar, designar el nombre de una calle en nuestra provincia El Seibo con el nombre 

del doctor Norman Augusto de Castro Cotes.  Este doctor, pues fue un prominente médico 

que aportó mucho a nuestra provincia y a nuestra sociedad, entre tantos logros que tuvo fue 

el hecho de que aportó en el descubrimiento, el conocimiento, y el trato para el Virus de 

Inmunodeficiencia Adquirida, entre tantos logros que tuvo.  Fue un médico que no solamente 

se preparó bien en su área, sino que también aportó a la sociedad.  Nosotros apoyamos esta 

iniciativa, que viene desde el Senado, y le pedimos, por favor, a cada uno de ustedes, que den 
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el voto positivo para la misma.  Muchas gracias”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Muchas gracias, honorable diputada 

Faustina, y el diputado Palacios.  Solicito, si no hay objeción, el tratamiento de la urgencia 

para este proyecto.  Los que estén de acuerdo, que por favor lo expresen pulsando ‘sí’, y los 

que no estén de acuerdo pulsen ‘no’, por favor.  ‘Sí’ o ‘no’… 

 

Votación 012 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

conocimiento del proyecto fuese declarado de urgencia:  

APROBADO.  125 DIPUTADOS A FAVOR DE 125 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado el tratamiento de la urgencia.  

Entonces, de inmediato vamos a proceder, inmediatamente concluya, ahí está, terminó la 

votación, a someter a votación en primera lectura el proyecto de ley que designa con el 

nombre de doctor Norman Augusto de Castro Cotes la calle Primera, comprendida entre la 

calle Profesor León Veras, y la calle 26 de Febrero de la ciudad de Santa Cruz de El Seibo.  

Reitero, fue declarado de urgencia.  Lo someto a votación, en primera lectura.  A votación”. 

 

Votación 013 

Sometido a votación el proyecto de ley, resultó:  APROBADO 

EN PRIMERA DISCUSIÓN.  125 DIPUTADOS A FAVOR 

DE 125 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado, aunque, pueden seguir votando, 

todavía hay chance”. 

________________ 

 

PUNTO NO.14.10:  Proyecto de ley que designa con el nombre de José Loweski Paulino 

(Quiquín), el edificio de la Gobernación Provincial de Elías Piña. (Proponente(s):  Aris 

Yvan Lorenzo Suero). Iniciado en el Senado el 07/03/2024 y aprobado el 09/04/2024. 

Depositado en la Cámara de Diputados el 02/05/2024. (Ref.09107/07258-2020-2024-CD). 

En Orden del Día en la sesión No.11, Ordinaria, del 22/05/2024. Tomado en Consideración 

en la sesión No.11, Ordinaria, del 22/05/2024. Enviado a la Comisión Permanente de Obras 

Públicas y Comunicación Vial en la sesión No.11, Ordinaria, del 22/05/2024. Plazo vencido 

el 21/06/2024.  (Cierre de Cuatrienio ) Proyecto del período 2020-2024 cuyo código en esa 

colección era el No.11368-2020-2024-CD.  

»Número de Iniciativa: 02972-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Yo tuve la honra de conocer a ese distinguido 

ciudadano.  Someto a votación que sea liberado de lectura, para escuchar la lectura de la parte 

más importante de la parte dispositiva del proyecto.  A votación”. 

 

Votación 014 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto de ley fuese liberado del trámite de lectura, para leer 

la parte dispositiva, resultó:  APROBADO.  125 DIPUTADOS 

A FAVOR DE 125 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado, aunque, pueden seguir ejerciendo 

el derecho al voto.  Le voy a solicitar a la señora secretaria que dé lectura al aspecto más 

importante de la parte dispositiva del mismo.  Adelante, señora secretaria”. 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=214651
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LECTURA DE PROYECTO 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien.  Entonces, de Elías Piña…, ¡ah!, 

perdón.  Doctor, dizque doctor, ingeniero, siempre me dice, Luis Castillo, adelante”. 

 

Diputado Luis Enrique Castillo Ogando:  “Honorable presidente, tal cual como usted dice, 

José Loweskey Paulino, Quiquín, cariñosamente, fue un alto dirigente del Partido 

Revolucionario Dominicano, un presidente que en aquellos tiempos, presidente, tuvo muchas 

dificultades para el ejercicio de su función como presidente provincial del PRD; fue un 

hombre que aquellos tiempo tuvo una persecución por sus actividades políticas, que lo 

condujeron a transitar por todos los campos y montes de la provincia de Elías Piña para 

trasladarse a la capital, tenía que atravesar montañas para llegar aquí.  Quiquín Paulino fue 

un hombre que gozó del prestigio del político, admirado por José Francisco Peña Gómez y 

la alta dirigencia del PRD; fue uno de los viejos robles del PRD; Quiquín Paulino fue un 

hombre que gozó de la simpatía social, un hombre que viene, que vino de los estratos sociales. 

Quiquín Paulino fue un conductor de camiones, Quiquín Paulino fue un hombre de la 

sociedad, Quiquín Paulino fue un hombre que hizo un apadrinamiento con muchos hombres 

en la sociedad, porque a él se llamaba para bautizar muchos niños. Quiquín Paulino fue un 

hombre, un gran político, un hombre de la clase social de la provincia Elías Piña, 

específicamente, de Comendador, fue un activo muy importante. Quiquín Paulino fue 

miembro de destacados clubes sociales de la provincia de Elías Piña y del municipio 
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Comendador.  Pero, no solamente eso, Quiquín Paulino fue un ser humano excepcional, un 

hombre afable, un hombre amoroso, un hombre ejemplar, un hombre que en sus trabajos 

políticos ocupó muchas funciones. Fue regidor del municipio Comendador, honoríficamente, 

como era antes, por dos periodos. Quiquín Paulino fue gobernador provincial de la provincia 

Elías Piña, en el período 78-82, Quiquín Paulino fue diputado por la provincia de Elías Piña, 

en el periodo 82-86.  De manera, honorable presidente, colegas diputadas y diputados, que 

Quiquín Paulino no solamente se merece que el edificio de la gobernación de Elías Piña lleve 

su nombre, sino otras calles, otras edificaciones.  Como tal, el ayuntamiento local de 

Comendador también ha designado con su nombre algunas calles.  De manera que, invitamos 

a los colegas diputados y diputadas para que honremos la memoria de un hombre de valor, 

ese se llamó Quiquín Paulino, un hombre reconocido por la alta dirigencia partidaria.  De 

manera, honorable presidente, colegas diputados y diputados, que vamos a darle un ‘sí’, 

votando favorable por este proyecto, que fue introducido, también, por un hijo de la provincia 

Elías Piña.  De manera que, muchas gracias y espero su voto favorable”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gustavo nada más lo mira.  Sí, yo conocí a 

ese señor, a Quiquín Paulino, y en verdad era una gloria del país; tuve la honra de conocerlo.  

Si no hay objeción, someto a votación el tratamiento…  ¡Ah!, perdón, que no me di cuenta, 

diputada Millys Martínez, discúlpeme, que no estaba viendo”. 
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Diputada Millys Johanna Martínez Morillo:  “Nos unimos ya a la semblanza que nuestro 

colega Luis Castillo menciona, de nuestro querido Quiquín, que aunque no lo conocí tanto 

como él y como el presidente Pacheco, sí sabemos de todas las cosas que hizo”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  Que no es que yo soy tan viejo, ¿eh?”. 

 

Diputada Millys Johanna Martínez Morillo:  “Pero lo conoció más que yo, pero sí consciente 

de todo su trabajo político, su lucha por la democracia, su trabajo social.  Por lo que, nos 

unimos y pedimos a nuestros colegas y compañeros darnos el voto favorable, para que a partir 

de promulgada la ley, podamos tener el edificio de la gobernación provincial de Elías Piña, 

con el nombre de José Loweski Paulino, alias Quiquín.  Muchas gracias”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¡Ah!, que era padrino suyo, ¡ah, bueno!, 

míralo ahí.  No, usted sabe que Trujillo tenía muchos ahijados en el país, y Quiquín de Elías 

Piña para abajo, Elías Piña y San Juan, dicen que era uno de los hombres que más ahijados 

tenía.  Entonces, ahora sí, si no hay objeción, someto a votación el tratamiento de la urgencia 

para este proyecto.  A votación”. 

 

Votación 015 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

conocimiento del proyecto fuese declarado de urgencia:  

APROBADO. 123 DIPUTADOS A FAVOR DE 123 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 
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Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Quiquín era un 

hombre de pueblo”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado el tratamiento de la urgencia, aún 

pueden continuar votando, que todavía la votación no está cerrada, pero al haber alcanzado 

los votos necesarios lo damos como aprobado.  Entonces, someto a votación el proyecto 

14.10”. 

Votación 016 

Sometido a votación el proyecto de ley, resultó:  APROBADO 

EN PRIMERA DISCUSIÓN.  120 DIPUTADOS A FAVOR 

DE 120 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  De inmediato pasamos a conocer 

el 14.11”. 

_______________ 

 

PUNTO NO.14.11:  Proyecto de ley que designa con el nombre de Luz Mirla Javier 

Reyes el Liceo El Valle, del municipio El Valle, perteneciente a la provincia Hato 

Mayor. (Proponente(s):  Cristóbal Venerado Antonio Castillo Liriano). Iniciado en el Senado 

el 07/03/2024 y aprobado el 09/04/2024. Depositado en la Cámara de Diputados el 

02/05/2024. En Orden del Día en la sesión No.11, Ordinaria, del 22/05/2024. Tomado en 

Consideración en la sesión No.11, Ordinaria, del 22/05/2024. Enviado a la Comisión 

Permanente de Educación en la sesión No.11, Ordinaria, del 22/05/2024. Plazo vencido el 

21/06/2024.  (Cierre de Cuatrienio ) Proyecto del período 2020-2024 cuyo código en esa 

colección era el No.11369-2020-2024-CD.  

»Número de Iniciativa: 02973-2024-2028-CD 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=214655
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Sometemos a votación que sea liberado de 

lectura para escuchar la parte de los aspectos más importantes de la parte dispositiva del 

proyecto.  A votación”. 

 

Votación 017 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto de ley fuese liberado del trámite de lectura, para leer 

la parte dispositiva, resultó:  APROBADO.  107 DIPUTADOS 

A FAVOR DE 107 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “También, fue 

revisado técnicamente y como políticamente no tiene ninguna afectación, entonces, decidió 

la comisión presentarlo como parte del consenso.  Solo liberarlo de lectura para escuchar los 

aspectos más importantes de la parte dispositiva”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Solicito a la señora secretaria que 

de lectura.  Al señor secretario Emil Durán, que de lectura a la parte más importante de los 

dispositivos del proyecto.  Adelante”. 

 

LECTURA DE PROYECTO 

 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Muchas gracias, entonces…, no tenemos 

petición de la palabra de ningunos de los señores diputados, someto…, ¿alguna objeción?, 

ninguna. Entonces, someto a votación el tratamiento de la urgencia para este proyecto, a 
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votación”. 

 

Votación 018 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

conocimiento del proyecto fuese declarado de urgencia:  

APROBADO.  112 DIPUTADOS A FAVOR DE 112 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Ha sido acogido el tratamiento de la urgencia 

para este proyecto, entonces voy a someter inmediatamente cierre la votación ya acaba de 

cerrar.  El proyecto en primera lectura que designa con el nombre de Luz Mirna Javier Reyes 

el Liceo del Valle, del municipio del Valle perteneciente a la provincia de Hato Mayor, 

Cristóbal Castillo en el Senado fue el proponente.  A votación en primera lectura, fue 

declarado de urgencia”. 

 

Votación 019 

Sometido a votación el proyecto de ley, resultó:  APROBADO 

EN PRIMERA DISCUSIÓN.  106 DIPUTADOS A FAVOR 

DE 106 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Ha sido aprobado, aún pueden continuar la 

votación, entre tanto, aprobado en primera lectura, conoceremos la segunda en breves 

instantes”. 

________________ 
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PUNTO NO.14.19:  Proyecto de ley que designa con el nombre de Fausto Hernández 

Ramírez, el Liceo del distrito municipal La Gina, del municipio de Miches, provincia 

El Seibo. (Proponente(s):  Santiago José Zorrilla). Iniciado en el Senado el 19/03/2024 y 

aprobado el 16/04/2024. Depositado en la Cámara de Diputados el 24/05/2024. (Ref.09646-

2020-2024-CD). En Orden del Día en la sesión No.13, Ordinaria, del 29/05/2024. Sobre la 

mesa en la sesión No.13, Ordinaria, del 29/05/2024. En Orden del Día en la sesión No.14, 

Extraordinaria, del 29/05/2024. Tomado en Consideración en la sesión No.14, 

Extraordinaria, del 29/05/2024. Enviado a la Comisión Permanente de Educación en la sesión 

No.14, Extraordinaria, del 29/05/2024. Plazo vencido el 28/06/2024.  (Cierre de Cuatrienio ) 

Proyecto del período 2020-2024 cuyo código en esa colección era el No.11390-2020-2024-

CD.  

»Número de Iniciativa: 02989-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Por lo que, someto a votación de nuevo que 

este proyecto sea liberado de lectura para escuchar la parte, los aspectos más importantes de 

la parte dispositiva del proyecto. A votación, quedan dos”. 

 

Votación 020 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto de ley fuese liberado del trámite de lectura, para leer 

la parte dispositiva, resultó:  APROBADO.  114 DIPUTADOS 

A FAVOR DE 114 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Por lo tanto…, solicito a la señora secretaria 

que dé lectura a los aspectos más importantes de la parte dispositiva. Adelante”.  

 

LECTURA DE PROYECTO 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Muchas gracias.  De inmediato, voy a 

proceder a someter el tratamiento de la urgencia, si no hay objeción, para este proyecto.  Los 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=214719
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que estén de acuerdo pulsan ‘sí’, y los que no estén de acuerdo pulsen ‘no’.  A votación”. 

 

Votación 021 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

conocimiento del proyecto fuese declarado de urgencia:  

APROBADO.  110 DIPUTADOS A FAVOR DE 110 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “¿Fausto, está listo 

el tema?  Vamos a verla”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  De inmediato, podemos seguir…  

Okey, terminó la votación, de inmediato procedo a someter a votación, en primera lectura el 

proyecto de ley que designa con el nombre de Fausto Hernández Ramírez el liceo del distrito 

municipal de la Gina, del municipio de Miches, provincia El Seibo.  A votación, en primera 

lectura, fue declarado de urgencia”. 

 

Votación 022 

Sometido a votación el proyecto de ley, resultó:  VOTACIÓN 

NO VÁLIDA.  80 VOTOS EMITIDOS. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “El pasado 

diciembre cumplieron años…, el pasado diciembre del año pasado, cumplieron años Jesús 

Stalin Vásquez, ¿está aquí?...   Jesús Stalin Vásquez, José Antoni Fabián, que celebró en 

grande, yo no pude ir porque estaba fuera del país, Jhonatan…, Jhon Contreras cumplió años 
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el pasado 26; el doctor Robinson Sánchez, ¿está aquí, doctor?, cumplió años el 27 de 

diciembre, calladito ahí, y el 30 cumplió Diómedes Rojas, y Félix Encarnación cumplió años 

el 31, se fue con el año ahí.  Pero, oigan esto, ya yo sabía que algo extraño pasaba, Junior 

Muñoz cumplió años el día 1˚ de enero…, Yuderka te felicita… 

 

A viva voz... 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Lo único es que 

él…  Él lo celebró allá, en la concentración, con Ezequiel Molina, allá fue que él fue a 

celebrarlo ahí, a darle gracias a Dios.  Don Alcibíades cumple años es el viernes, el próximo 

viernes cumple años don Alcibíades, y Julio César Beltré cumple años el sábado… 

 

A viva voz... 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Eso está en 

secreto… 

 

A viva voz... 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “¿Félix Michell?, 

ya cumplió…, ¿es hoy?... 
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A viva voz... 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “¡Ah!, es que la 

fecha de él está cambiada.  Pero, entonces, karaoke…  ¡Felicidades para el diputado Félix 

Michell!... 

 

A viva voz... 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Él va donde Iberia 

es…  ¡Ay!, le hice promoción…  Lo del domingo yo no lo digo… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado…, ¡ah!, ¡cónchole!, votación no 

válida.  Mira eso, nos descuidamos todos.  Someto a votación, en primera lectura, otra vez…, 

la votación fue no válida…, el proyecto de ley que designa con el nombre Norman Augusto 

de Castro…, no, espérate, estoy mal…, el proyecto de ley que designa con el nombre de 

Fausto Hernández Ramírez, el liceo del distrito municipal La Gina, del municipio de Miches, 

provincia El Seibo, a votación en primera lectura.  Vamos a votar”. 

 

Votación 023 

Sometido a votación, por segunda vez, el proyecto de ley, 

resultó:  APROBADO EN PRIMERA DISCUSIÓN.  121 

DIPUTADOS A FAVOR DE 121 PRESENTES PARA ESTA 

VOTACIÓN. 
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Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Ni yo voté, ahora 

sí, es que nos concentramos en los cumpleaños.  Estamos votando”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Ahora sí, aprobado.  Ahora sí, 14.21, quedan 

tres proyectos”. 

________________ 

 

PUNTO NO.14.21:  Proyecto de ley que designa con el nombre de Doctor José Francisco 

Peña Gómez la autopista circunvalación de Santo Domingo. (Proponente(s):  Cristóbal 

Venerado Antonio Castillo Liriano). Iniciado en el Senado el 19/03/2024 y aprobado el 

16/04/2024. Depositado en la Cámara de Diputados el 24/05/2024. (Ref. 11150 /09290 

/08568/06420/05319-2020-2024-CD). En Orden del Día en la sesión No.13, Ordinaria, del 

29/05/2024. Sobre la mesa en la sesión No.13, Ordinaria, del 29/05/2024. En Orden del Día 

en la sesión No.14, Extraordinaria, del 29/05/2024. Tomado en Consideración en la sesión 

No.14, Extraordinaria, del 29/05/2024. Enviado a la Comisión Permanente de Obras Públicas 

y Comunicación Vial en la sesión No.14, Extraordinaria, del 29/05/2024. Plazo vencido el 

28/06/2024.  (Cierre de Cuatrienio ) Proyecto del período 2020-2024 cuyo código en esa 

colección era el No.11392-2020-2024-CD.  

»Número de Iniciativa: 02991-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Someto a votación que sea liberada de 

lectura, para escuchar la parte dispositiva.  Los que estén de acuerdo pulsen ‘sí’ y los que no 

estén de acuerdo pulsen ‘no’, por favor.  A votación”. 

 

Votación 024 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto de ley fuese liberado del trámite de lectura, para leer 

la parte dispositiva, resultó:  APROBADO.  121 DIPUTADOS 

A FAVOR DE 121 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=214727
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Vamos a solicitar al señor 

secretario Emil Durán, que dé lectura a la parte dispositiva”. 

 

LECTURA DE PROYECTO 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Muchas gracias.  Entonces, yo quiero 

decirles, en virtud de que… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Sí…  Quiero decirles que, todo el mundo 

sabe que el doctor José Francisco Peña Gómez fue una persona que se dedicó en cuerpo y 

alma a la República Dominicana, pero que los dos aspectos más importantes que esta 

autopista toca, o las dos demarcaciones más importantes, no porque las otras no sean, son 

importantes, pero en términos de tamaño, son San Cristóbal y el Distrito Nacional y como 

todos nosotros sabemos, de la provincia de San Cristóbal el doctor Peña Gómez fue un hijo 

adoptivo, así como también del Distrito Nacional, que fue el alcalde del Gran Santo 

Domingo, cuando estaba todo junto en el Distrito Nacional.  Por lo tanto, nosotros 

entendemos que sea un proyecto importante, no ha tenido objeción, tampoco, de parte de 

ninguno de los colegas que estuvieron en la comisión, nadie lo presenta aquí, por lo que, si 

no hay objeción, también, voy a solicitar que el mismo sea declarado de urgencia. Tiene un 
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gran tiempo aquí, la comisión, lamentablemente, no había rendido el informe, lo revisamos, 

técnicamente está correcto, y por eso decidimos conocerlo en el día de hoy.  A votación, el 

tratamiento de la urgencia para este proyecto, conjuntamente con los demás”. 

 

Votación 025 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

conocimiento del proyecto fuese declarado de urgencia:  

APROBADO.  124 DIPUTADOS A FAVOR DE 124 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Estamos votando, 

‘sí’ o ‘no’... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado, el tratamiento de la urgencia para 

este importante proyecto.  Por lo que, voy a someter, en primera lectura, el proyecto que 

designa con el nombre de doctor José Francisco Peña Gómez, la autopista Circunvalación de 

Santo Domingo. Lo sometió en el Senado el senador Venerado Castillo, que fue diputado 

aquí, en esta Cámara.  A votación, en primera lectura”. 

 

Votación 026 

Sometido a votación el proyecto de ley, resultó:  APROBADO 

EN PRIMERA DISCUSIÓN.  119 DIPUTADOS A FAVOR 

DE 119 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Estamos votando, 

‘sí’ o ‘no’... 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado”.   

 

________________ 

 

PUNTO NO.14.37:  Proyecto de ley que declara monumentos arquitectónicos varias 

iglesias de nuestro país y modifica la Ley núm.492, del 27 de octubre de 1969, que 

declara Ciudad Colonial de Santo Domingo de Guzmán, la zona declarada por Decreto 

núm.1650, del 13 de septiembre de 1967. (Proponente(s):  Santiago José Zorrilla). Iniciado 

en el Senado de la República el 07/03/2024 y aprobado el 02/10/2024. Depositado en la 

Cámara de Diputados el 17/10/2024. En Orden del Día en la sesión No.18, Ordinaria, del 

22/10/2024. Sobre la mesa en la sesión No.18, Ordinaria, del 22/10/2024. En Orden del Día 

en la sesión No.19, Ordinaria, del 23/10/2024. Tomado en Consideración en la sesión No.19, 

Ordinaria, del 23/10/2024. Enviado a la Comisión Permanente de Cultura en la sesión No.19, 

Ordinaria, del 23/10/2024. Plazo vencido el 22/11/2024.  

»Número de Iniciativa: 03421-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Voy a someter el procedimiento de que el 

14.37 lo dejemos sobre la mesa hasta mañana, para que conozcamos el 14.38 que ahora se va 

a convertir en 12.1, porque ya llegó el informe.  A votación”. 

 

Votación 027 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

punto 14.37 fuese dejado sobre la mesa, resultó:  

APROBADO.  115 DIPUTADOS A FAVOR DE 115 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Fue aprobado en 

primera lectura el anterior.  Dejar sobre la mesa, ahora estamos votando el 14.37, para 

conocer ya el 14.38 y las urgencias que han sido declaradas”. 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=219071
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Entonces, conocemos el último 

de esta tanda, para luego conocer de las urgencias, pero eso es rápido”. 

 

________________ 

 

12. INICIATIVAS PARA ÚNICA O PRIMERA DISCUSIÓN, SIGUIENDO EL 

ORDEN DE PRECEDENCIA EN LA PRESENTACIÓN DE LOS INFORMES 

RESPECTIVOS; 

 

 

PUNTO NO.12.1:  Proyecto de ley que restringe la comercialización de los productos 

de nicotina sin combustión. (Proponente(s): Ignacio Aracena, José Moisés Ortiz López, 

Willy Enrique Sánchez González, Alexander Javier Cuevas, Carmen Ligia Barceló 

González, Charles Noel Mariotti Paz, Fanny Selinés Méndez Simonó). Depositado el 

26/09/2024. En Orden del Día en la sesión No.16, Ordinaria, del 10/10/2024. Tomado en 

Consideración en la sesión No.16, Ordinaria, del 10/10/2024. Enviado a la Comisión 

Permanente de Industria y Comercio en la sesión No.16, Ordinaria, del 10/10/2024. Plazo 

vencido el 09/11/2024. Con informe de la Comisión Permanente de Industria y Comercio 

recibido el 08/01/2025. 

»Número de Iniciativa: 03296-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “A votación, que sea liberado de lectura, pero 

vamos a leer la parte dispositiva íntegra, ¿o el informe?”. 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¡Ah!, bueno.  El informe contiene, Selinés, 

una redacción alterna del proyecto, como quedaría.  Entonces, vamos a someter que sea 

liberado de lectura, pero que del informe solo leamos el proyecto como queda en su parte 
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dispositiva.  ¿De acuerdo?  A votación”. 

 

Votación 028 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto de ley fuese liberado del trámite de lectura, resultó:  

APROBADO.  126 DIPUTADOS A FAVOR DE 126 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Y entonces ahí, 

decidimos el tratamiento que le daremos, dependiendo de la participación de los colegas”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Señora secretaria, los que vayan 

a participar, váyanse anotando que este es el último de la tanda.  Vengo ahora”. 

 

LECTURA DE INFORME 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien.  Requiero de la atención, por favor, de 

los queridos colegas.  O sea, sabíamos que este proyecto era…, qué bueno que quedó de 

último.  Tengo dos propuestas, yo creí que iban a hablar dos o tres, pero no importa, porque 

para eso es que estamos aquí, está el parlamento.  El tablero está lleno, entonces tengo una 

propuesta, si es que ustedes la ven bien, yo no tengo ningún problema… 

 

A viva voz... 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Exactamente, dejarlo sobre la mesa hasta 

mañana, ya leímos el proyecto, vemos de qué se trata y mañana lo podemos debatir con 

tranquilidad, y determinar democráticamente el tratamiento que le vamos a dar, ¿tú 

entiendes?, pero para que no estemos precipitados, porque este proyecto tiene dentro de sí 

pasiones, despierta interés; sí, veo a todo el Burgos ahí, tranquilo, y en fin.  Entonces, lo 

dejamos para mañana y podemos conocer de las demás urgencias que tenemos ahí, y mañana 

lo vemos con tranquilidad y cabeza fría, ¿están de acuerdo?, okey, porque de otra manera, 

entonces, yo tenía otro procedimiento, pero no es necesario.  Entonces, voy a someter…  

Aracena ahorita me dijo ‘¿y qué vamos a hacer?’, y digo: vamos a ver, el juego habla’; el 

juego va hablando a ver qué es lo que vamos a hacer con él.  Entonces, someto a votación 

que este proyecto quede sobre la mesa hasta mañana.  Los que estén de acuerdo, pulsen en 

‘sí’, y los que no estén de acuerdo, pulsen ‘no’, por favor, para poder debatirlo ampliamente, 

y mañana nos vamos de inmediato a los debates.  A votación”. 

 

Votación 029 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto de ley fuese dejado sobre la mesa hasta mañana, 

resultó:  APROBADO.  126 DIPUTADOS A FAVOR DE 126 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Estamos votando, 

‘sí’ o ‘no’.  De otra manera, yo sé que ustedes ya todos saben, yo tenía que someter otro 

procedimiento, que era como el informe llegó hoy, tenía que hacer una votación para poder 

debatir el informe, porque como llegó hoy, entonces, necesitaba un procedimiento especial. 
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Es para los que llevan anotaciones, para cuando yo no esté sentado en esta silla ustedes se lo 

reclamen a los otros, o a quien esté”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Entonces…  Procedemos a cerrar 

la sesión ordinaria y les convocamos de inmediato para una sesión extraordinaria, en la que 

conoceremos las urgencias que se determinaron con los proyectos aprobados de urgencia, en 

la pasada sesión que acabamos de cerrar”. 

 

CIERRE DE SESIÓN 

 


